18 IM\_LAND MARTINUS\_ | 19. März 2023

# Der Natur ihr Recht

Die Klima-Klage von zwölf Kindern und Jugendlichen, ein in Österreich einzigartiges Verfahren, hat großes Aufsehen erregt. Vertreten werden die Antragsteller:innen von Rechtsanwältin Michaela Krömer.

Die katholische Journalistin Patricia Harant-Schagerl hat mit ihr sowie mit dem Schülervertreter Levi Resch über den Klimawandel gesprochen.

Wie schätzen Sie den Klimaschutz in Österreich ein? Sind wir unterwegs zum 1,5 Grad-Ziel?

Michaela Krömer: Nein, überhaupt nicht. Die Wissenschaft sagt, dass dieses 1,5 Grad-Ziel nicht mehr erreichbar ist. Wir müssen uns von dem Märchen lösen, dass, wenn wir jetzt ein paar Dinge nett und gut machen, ein bisschen mehr Bäume pflanzen, ein bisschen mehr Fahrrad fahren und ein bisschen weniger Fleisch essen, wir das dann hinkriegen.

Österreich ist nicht einmal ansatzweise auf dem Weg, die Pariser Klimaziele einzuhalten, auch nicht das Unter-2-Grad-Ziel. Wir haben in letzter Zeit ein paar erste kleine Schritte gemacht, die bei Weitem nicht reichen. Man vergisst gerne, dass man hier 30 bis 40 Jahre einfach zugesehen hat und dass man das Lenkrad jetzt komplett herumreißen muss, um einen halbwegs stabilen Zustand herzustellen. Die Lage ist dramatisch, doch die Realität ist weder bei der Politik noch bei der Mehrheit der Bevölkerung angekommen.

Kann der juristische Weg einen effizienteren Klimaschutz bewirken?

Krömer: Die Klimakrise bedeutet eine Systemänderung, und dafür muss man an vielen Schrauben gleichzeitig drehen. Eine dieser Schrauben ist das Rechtssystem. Wir brauchen ein Rechtssystem, das zu-

kunftsfit ist, das die Klimakrise, so gut es geht, minimiert und auf jeden Fall nicht aktiv anheizt. Eine erfolgsversprechende Möglichkeit, Änderungen im Rechtssystem zu bewirken, sind Gerichtsverfahren – ein Puzzlestein von vielen.

Ist der Klimaschutz in Österreich ein verfassungsrechtliches Ziel?

Krömer: Klimaschutz als Verfassungsrecht klingt in erster Linie plakativ. Die entscheidende Frage ist, wie ich das Recht einfordern kann und was es tatsächlich beinhaltet.

Ich halte es für sinnvoller und noch wichtiger, ein Klimaschutzgesetz zu haben, das

ein Treibhausgas-Budget im Verfassungsrang hat, das die Verpflichtung vorsieht, klare Reduktionspfade vorzulegen, die von der Wissenschaft überprüft werden und deren Überprüfbarkeit in einem Schnellverfahren eingefordert werden kann, und dass im Fall einer möglichen Übertretung der Reduktionsziele Klimaschutz-Sofortmaßnahmen in Kraft treten (z. B. eine Temporeduktion im Straßenverkehr), dass also nicht nur finanzielle Konsequenzen folgen. Ein Tempolimit, auch wenn es politisch unangenehm ist, würde umgehend, ohne Kosten, sehr viel CO² sparen.

Welche Maßnahmen halten Sie des Weiteren für wichtig?

### **ZUR PERSON\_**

Mag. Michaela Krömer ist Rechtsanwältin in Wien und St. Pölten. Sie studierte in England und an der Harvard Universität in den USA. Schwerpunkte ihrer Arbeit sind u. a. der Schutz der Umwelt und die Bekämpfung der Klimakrise. Ihr Engagement wurde mit dem Menschenrechtspreis der Liga für Menschenrechte ausgezeichnet. Zurzeit vertritt die Juristin u. a. zwölf Kinder und Jugendliche, die eine Klima-Klage vor dem Verfassungsgerichtshof einbrachten.

Michaela Krömer stammt aus einer christlichen Juristenfamilie in vierter Generation. Ihr Vater Peter Krömer ist Präsident der Generalsynode der Evangelischen Kirchen in Österreich.

MARTINUS\_ | 19. März 2023 IM\_LAND 19



Michaela Krömer, Rechtsanwältin in Wien und St. Pölten.

Konstantin Mikulitsch

Krömer: Es gibt unzählige Maßnahmen. Da kann man auch keine priorisieren. Wir müssen Energie sparen, uns von unserem Konsumgedanken lösen, unsere Er-

### "Wir haben das Verständnis dafür verloren, was normal ist."

MICHAELA KRÖMER

nährung verändern, zu einer Kreislaufwirtschaft zurückfinden, Naturflächen erhalten, vom Wachstumsdenken wegkommen. Der Individualverkehr ist ein riesiges Thema. St. Pölten beispielsweise ist eine Fahrrad-Stadt per se und fast alle fahren mit dem Auto. Bisher ändert sich zu wenig im Denken. Wir leben in einer Überflussgesellschaft, in der jede Form des noch so kleinen Verzichts schon als große Einsparung gewertet wird. Wir haben das Verständnis dafür verloren, was normal ist.

# Haben wir in Österreich eigentlich ein Klimaschutzgesetz oder ist es 2020 ausgelaufen?

Krömer: Es ist nicht ausgelaufen, aber es ist seitdem nicht mehr verpflichtend, es kennt keine Verpflichtungszeiträume. Ein neues Klimaschutzgesetz ist seit 2021 in Begutachtung, doch scheinbar wird von Tei-

len der Regierung massiv blockiert. Ein nicht verbindliches Klimaschutzgesetz ist eine reine Farce und nicht brauchbar. Es kennt keine Umsetzungsverpflichtung.

Die Klage der Kinder und Jugendlichen richtet sich gegen das derzeit in Kraft befindliche Klimaschutzgesetz?

Krömer: Ja. Man muss sich vor Augen führen: Wir haben seit 2020 ein Klimaschutzgesetz ohne Verpflichtungszeiträume, und trotzdem gehen die Menschen nicht auf die Straße. Das finde ich bemerkenswert. Wie viel die Bevölkerung eigentlich hinnimmt. Wir stellen aktuell einen Antrag beim Verfassungsgerichtshof auf Aufhebung von Teilen des Klimaschutzgesetzes. Die Kinder und Jugendlichen sagen, dass sie insbesondere durch Teile des Gesetzes in ihren Kinderrechten verletzt werden, die im Verfassungsrang stehen, und auch in ihrem verfassungsrechtlichen Recht auf Gleichheit, das eine gerechte Lastenverteilung beinhaltet. Wenn es keine Treibhausgas-Reduktionsziele und kein Treibhausgas-Budget gibt, dann ist das so, wie wenn ich den Kuchen einfach jetzt aufesse und nicht einmal überlege, ob für andere Brösel übrig bleiben. Die jetzt noch vorhandenen Ressourcen sowie die Lasten der Klimakrise müssen einigermaßen fair zwi-

Bitte lesen Sie auf der nächsten Seite weiter

Du bist Schulsprecher sowie Pfarrgemeinderat. Ist Klimaschutz vorwiegend ein Thema der Jugend?

Levi Resch: Umfragen zeigen, dass ein Großteil der Menschen in Österreich Klimaschutz für wichtig hält, und das beobachte ich ebenfalls. Klimaschutz ist nicht nur ein Anliegen der Jugend, sondern auch der Erwachsenen. Viele Eltern und Großeltern unterstützen uns Jugendliche, die wir ja hauptsächlich betroffen sein werden.

## Erfahren Jugendliche im Unterricht etwas über den Klimawandel?

Resch: Ja, der Klimawandel ist ein Thema im Unterricht, auch weil Schüler und Schülerinnen immer wieder darauf zu sprechen kommen, und es hat sich schon viel gebessert in der Aufbereitung. Trotzdem ist es schwierig zu begreifen, in welchem Ausmaß uns die Klimakrise jetzt schon betrifft bzw. noch betreffen wird.

### Passiert im Klimaschutz zu wenig? Was sollte umgesetzt werden?

Resch: Leider ja. Wir haben uns im Pariser Klimaschutz-Abkommen dazu verpflichtet, bis 2030 unsere Treibhausgas-Emissionen um 48 Prozent zu reduzieren, d. h. uns bleiben jetzt noch sieben Jahre, um sie jedes Jahr um sieben Prozent zu senken. Mit der aktuellen Klima-Politik geht sich das einfach nicht aus. "Fridays for Future" gehen auf die Straße, zuletzt 30.000 Menschen in Österreich, es gibt ein Klimavolksbegehren, Petitionen etc., aber es fühlt sich so an, als würden wir trotzdem nicht gehört werden. Deshalb hat sich jetzt eine Gruppe von 12 Kindern und Jugendlichen zusammengefunden, um eine effiziente Klimaschutz-Politik einzufordern. Wir fechten das aktuelle Klimaschutzgesetz an, weil es uns nicht schützt. und wir wollen damit eine radikale Wende herbeiführen.

